

<https://www.facebook.com/bibliotecamonachil>

[Receta de Un Club de Lectura Blanca Calvo PDF | PDF | Lectura \(proceso\) | Libros \(scribd.com\)](#)

[Victor Moreno | PDF | Conocimiento | Prueba \(evaluación\) \(scribd.com\)](#)

\* \* \*

# La formación permanente, indispensable en los profesionales de las bibliotecas

SOLEDAD NUEVO ÁBALOS

RUBÉN CAMACHO FERNÁNDEZ

*Asociación Andaluza de Bibliotecarios*

Artículo publicado en Revista *Desiderata* nº 22 | Año VI | Abril, mayo y junio 2023  
<https://www.auxiliardebiblioteca.com/wp-content/uploads/2023/04/Desiderata-22.pdf>

La formación permanente de los profesionales que atienden las bibliotecas es hoy en día parte indispensable para ser unos bibliotecarios con los pies en el suelo y saber desenvolverse en el entorno cambiante en el que vivimos en la actualidad. La revolución tecnológica, en todos los niveles de la sociedad, hace que la formación continua no se pueda dejar de lado y ser unos bibliotecarios impasibles, pues esta pasividad redundaría en la biblioteca y finalmente en los usuarios/lectores. Tendríamos entonces una biblioteca anquilosada en un pasado que no lleva a ningún lado y convertiría a nuestras bibliotecas en unos entes decimonónicos con unos servicios muy limitados, provocaría la pérdida de usuarios/lectores y terminaría finalmente en la pérdida de la biblioteca como centro de la cultura de su ámbito territorial. Si por algo se caracteriza a la profesión es por la adaptabilidad a los diferentes cambios que han ido surgiendo: informatización y llegada de internet, aparición de redes sociales, crisis sanitaria, conflictos bélicos, etc.

La formación nos ofrece herramientas de adaptación de habilidades y conocimientos y como ya se demostró en los resultados de la encuesta *Formación continua en el Sistema Español de Bibliotecas* (del Grupo de Trabajo de Perfiles Profesionales del Consejo de Cooperación Bibliotecaria), la formación continua es fundamental.

Desde la mayoría de las asociaciones y colegios profesionales que conformamos FESABID tenemos un acuerdo de formación por el cual los asociados y colegiados pueden participar en las actividades formativas de otra entidad dentro de FESABID con el descuento en el precio de la matrícula; por no decir de las actividades gratuitas que también se ofrecen. En este sentido, FESABID juega un papel muy importante, pues es el aglutinador de la mayoría de las actividades formativas de nuestra profesión que se ofrecen en todo el territorio nacional. La profesión no sería la misma sin las asociaciones y colegios profesionales, ni tampoco sin FESABID.

A nivel mundial, en IFLA, la sección *Continuing Professional Development and Workplace Learning Section* indica que el desarrollo del aprendizaje profesional se debe desarrollar desde el inicio hasta el final, destacando que se debe invertir en este desarrollo para obtener un personal bibliotecario cualificado.



Como vemos, las entidades profesionales de nuestro sector y no solo del ámbito andaluz, sino a nivel mundial, defienden y animan al desarrollo formativo profesional a lo largo de toda la carrera profesional.

Desde estas líneas animamos a la participación en los cursos de formación permanente. Esto provocará la adquisición de nuevas habilidades para llegar a usuarios potenciales, que aumentará el número de usuarios/lectores y por ende la visión de la biblioteca como lugar indispensable en el desarrollo cultural de la sociedad. Un reciclaje formativo nos ayuda a refrescar contenidos adquiridos y adecuarlos a los tiempos actuales. Aparte, los cursos propician el intercambio de experiencias, pues el encuentro con compañeros de otros centros bibliotecarios propician el intercambio de ideas. Las actividades presenciales son fundamentales, pues la mayoría de los profesionales de las bibliotecas trabajan de manera individual en sus localidades (sobre todo las bibliotecas de pequeños municipios) y es bueno verse las caras de vez en cuando, pues un gran problema de la sociedad actual es la soledad (en muchos ámbitos) y con la asistencia a jornadas y cursos las relaciones profesionales se amplían. Los cursos nos ofrecen temas novedosos que a veces pasan por nuestras manos y no nos damos cuenta que los podemos implementar en la biblioteca. Los servicios que ofrecemos se pueden actualizar y mejorar con la aplicación de nuevas habilidades adquiridas en la formación. También hay que destacar que la realización de actividades formativas puede conllevar hacernos sentir mejor con nosotros mismos; seremos unos profesionales comprometidos con el ámbito de la sociedad donde actuamos. Nos lleva a motivarnos profesionalmente, pues hoy en día hay gran cantidad de factores que pueden provocar una desmotivación laboral. La formación nos ayudará a estar plenamente motivados.

En cuanto a la temática, concretamente en la AAB se tienen en cuenta los temas actuales y novedosos, pero también los demandados por los alumnos de los cursos, pues al finalizar los mismos se les ofrece la posibilidad de rellenar una encuesta de satisfacción totalmente anónima, donde pueden indicar, si lo consideran oportuno, la temática de futuros cursos.

Según algunos datos publicados por distintas instituciones, en España solo el 10,5% de los mayores de 25 años sigue su proceso formativo en su vida laboral; Francia y Holanda rondan el 19%, mientras que Finlandia o Suecia alcanzan el 30%. Tampoco podemos quejarnos, pues en Alemania la formación continua es seguida solo por el 8%. La Unión Europea marcó el objetivo del 15% para el año 2020 de la masa profesional que debería participar en la formación permanente. Evidentemente este objetivo no se ha alcanzado, en gran parte debido a la crisis de la COVID-19 y la crisis económica que ello ha traído.

En todo esto habría que añadir que algunas de estas actividades deberían estar costeadas por los organismos públicos de los que depende la biblioteca, pues esa mejora formativa va a redundar de manera directa en los servicios de que ofrece la biblioteca.

Hay instituciones que fomentan la participación de sus trabajadores en estas actividades, pero en su mayoría ni fomentan facilitando días para formación ni mucho menos la aportación económica para el pago de las matrículas de los cursos o jornadas.

Por otro lado, hay que destacar que en la última década se está implantando la acreditación profesional en muchas profesiones de nuestro país, que en nuestro sector se desarrolla a través de la cualificación profesional *Prestación de servicios bibliotecarios* y en Andalucía la entidad que da la acreditación es el Instituto Andaluz de Cualificaciones Profesionales. Desde que en el año 2015 se ofertaran las primeras cien plazas de acreditación, ya han sido más de trescientas cincuenta personas las que han obtenido su acreditación en nuestra región. Animamos a todos los profesionales a acreditarse, ya sea a través de la experiencia laboral o a través de la formación no formal recibida en los últimos diez años (formación realizada fuera del sistema educativo oficial, y directamente relacionada con la cualificación profesional que desea acreditar). Nuestra cualificación profesional es del nivel 3 y se requiere estar en posesión del título de Bachillerato para su obtención.

Volviendo al tema de la formación, en la AAB se han realizado cerca de doscientos cursos en los más de cuarenta años de historia con más de cuatro mil horas de formación, así como veintiuna ediciones de las Jornadas Bibliotecarias de Andalucía, cinco de las Jornadas Técnicas de Bibliotecas y diversos encuentros de los grupos de trabajo. Los alumnos han sido incontables hasta la fecha, pues fácilmente superaríamos los quince mil, y las temáticas han sido diversas, destacando: catalogación, llegada de internet y su uso en bibliotecas, redes sociales, liderazgo, planificación y gestión, alfabetización informacional, animación y dinamización a la lectura, uso de Opac, proceso técnico, marketing, gamificación, etc.

Los resultados de las encuestas de satisfacción rellenas por los alumnos en las acciones formativas dan un resultado por encima del 8,75 sobre 10, demostrando de esta manera por agentes externos, la calidad y la satisfacción de los usuarios por las ofertas formativas que exponemos a la profesión. La valoración de los docentes supera en la mayoría de los casos una nota del 9,25 sobre 10, con lo que se demuestra que los profesionales escogidos para los cursos son las personas adecuadas y con una formación experta en esa temática.

Las actividades que desarrollamos van destinadas al colectivo profesional de las bibliotecas, ya sea como bibliotecario municipal, universitario, escolar, o documentalista. Cuando la AAB se creó el ámbito de actuación se limitó a la comunidad autónoma de Andalucía, pero en los últimos quince años esto ha cambiado, ya que el ámbito es a nivel mundial. Prueba de ello es la procedencia de diversos países en asistentes a las jornadas y a nuestros cursos de formación permanente.

Otras instituciones y asociaciones de nuestro sector se han interesado por nuestra oferta formativa y hemos colaborado con ellos para facilitarles los datos de contacto

de los docentes y los programas; luego han incluido estas acciones en su oferta formativa con las temáticas antes propuestas desde nuestra Asociación.



Las acciones formativas de la AAB entrañan un complejo entramado en cuanto a su preparación y desarrollo, pero con ello damos cumplimiento a uno de los fines primordiales de la AAB como asociación profesional: ofrecer una oferta formativa adecuada y de actualidad a los profesionales de las bibliotecas en Andalucía y de todo el mundo. Un largo desarrollo antes, durante y después, para que los profesionales que atienden y gestionan las bibliotecas sean unos trabajadores de primer orden en su formación y en el desarrollo de su acción laboral.

## BIBLIOGRAFÍA

<https://aab.es/estatutos/> [Consulta: 17 de marzo de 2023]

<https://aab.es/formacion/> [Consulta: 16 de marzo de 2023]

[https://www.ccbiblio.es/wp-content/uploads/Análisis\\_Formacion\\_continua.pdf](https://www.ccbiblio.es/wp-content/uploads/Análisis_Formacion_continua.pdf) [Consulta: 1 de marzo de 2023]

[https://cincodias.elpais.com/cincodias/2019/10/03/fortunas/1570126643\\_844990.html](https://cincodias.elpais.com/cincodias/2019/10/03/fortunas/1570126643_844990.html) [Consulta: 10 de marzo de 2023]

<https://www.comunidadbaratz.com/blog/8-motivos-por-los-cuales-la-formacion-continua-es-imprescindible-para-el-personal-de-biblioteca/> [Consulta: 13 de marzo de 2023]

<https://www.ifla.org/es/units/cpdwl/> [Consulta: 14 de marzo de 2023]

\* \* \*